COLUMN: 新入社員の先生紹介

4月から桔梗原(ききょうはら)先生と辻本先生が新しくカイチに入社されました。 現在今福教室で研修中ですが、特に今福教室のみんな、先生達はまだ緊張している ので教室で見つけたらどんどん話しかけてください。もちろん、勉強の質問もOKです。



私の人生に喜びをもたらしてくれるのは、いつの時代も「子供達」

はじめまして。

今年の3月まで中高一貫校で英語を教えていました桔梗原(ききょうはら)そらといいます。

大阪の単位制公立高校で高3の担任をしながら教えは じめたのがスタートで、当時クラスには卒業のための単位 取得を必要としない年配の聴講生もいて、年代を越えた コミュニケーションを図りながら授業をするというちょっ と変わった学校でした。年齢の差に関係なく生徒達が仲 良くなっていく様子を見れたことは、普通の学校にはない 経験ができたと思っています。

去年の夏までは、20年にわたって大阪の私立学校で難関大学を目指す中高生に受験指導を中心に行ってきました。男子校の時代から非常勤講師としてスタートしましたが、男女共学の中学生と高校生の1期生も教え、常勤講師になってからも京大や阪大等の難関大学を目指す高校生を長く教えていました。在職中、教職から離れて、3人の子供を連れてドイツへ一家転住することになりました。子供達は地元の子供達が通う現地校(小学校と幼稚園)に行くことになり、英語を勉強するよりも先にドイツ語を生活環境の中で身につけていかざるをえないことになりました。子供達の言語の吸収はまるでスポンジのように早く、かた

や私はドイツ語の語学学校に通いながら悪戦苦闘していました。でも、仲良くなったママ友達との共通言語はいつも英語で、英語には本当に助けられました。

ドイツでは、在フランクフルト日本国総領事館外交官夫人としての公務があり、多くの外国の要人と直接会う機会がありました。短い期間でしたが着物を着て国際交流をしたり、日本の文化紹介等に少しばかり寄与することができたように思います。サッカーのワールドカップが行われる前に、ブンデスリーガに所属していた高原直泰選手(アイントラハト・フランクフルト)とパーティーでいっぱいおしゃべりできたこともいい思い出です。

帰国後はまた同じ学校に戻ってしばらく非常勤講師をしながら、自分自身の子供が通っていた鯰江小学校のPTA役員を1年間務めました。鯰江小学校で2年間ボランティアの英語講師をしたり、鯰江中学校でも定期試験前に図書室で英語の質疑応答のボランティアもしたり、そのときは当たり前にしてきたことでしたが、今ふりかえるといつも子供達の笑顔から私が元気をもらっていたことに気づかされます。

今、悲しいことがあります…。それは、ロシアによるウクライナ侵攻です。それから、トルコで起きた大地震です。ド

桔梗原 そら(今福教室・諸口予備校)

イツに住んでいたとき、同じ小学校に通う仲良しのウクライナ人とトルコ人のママ友がいました。私が毎日身に着けているネックレスは、大学時代にロシア人の友人からもらったものです。世界のあちこちに友達がいると、ニュースで流れてくる事件や事故が他人事なんかではなくなります。今、私ができることといえばユニセフなどの救援募金くらいしかなく、無力感にさいなまれていた時期もありました。私にできることはなんだろう…。いっぱい自問自答しました。そうだ!私は英語を教えるのが仕事なんだ。子供達が英語を臆することなく将来使えるようになって、いるんな分野でリーダーになっていってくれれば…きっと平和な世界がやってくるはずだ!「そんなこと考えて英語を教えているの?」って笑われそうですが、大真面目にそう信じて、毎日生きています。

私の人生に喜びをもたらしてくれるのは、いつの時代も「子供達」でした。自分自身の子育ても一段落し、「学校以外でも学びたい!」という意欲をもった地元の子供達にこれから出会えることが嬉しいです。

どうぞよろしくお願いいたします。

辻田 衣里(今福教室)

初めまして。今年の四月から入社させて頂きました、辻田と申します。前職は、金融機関の窓口をやっておりました。これからは塾業界という全く新しい分野での挑戦でありますが、精一杯頑張りますのでどうぞよろしくお願いいたします!今回、こちらで記事を書かせていただけるということで、軽く学生時代のことなどを振り返って、自己紹介をさせてもらいます。

好きでも嫌いでも絶対自分の財産になります

勉強は努力の練習

まず私は大阪府出身で、地元の公立の小学校に通っていました。そして、中学受験をして中高一貫校の女子校に入学し、そこで6年間を過ごしました。また、大学もまさかの女子校でそこで4年間を過ごしたので、なんと10年間も女子校生活を送っておりました。今思えば、とても特殊な環境で育ってきたなあと思います。小学校から高校時代までの私は、勉強一筋でした。小学生の頃から、放課後は自転車で遊びに行く友達を横目に、母親に塾まで送ってもらい、夜まで勉強に励み、もちろん夏休み・冬休みも毎日塾に通う日々でした。中学受験では、それまでの努力が実を結び、無事、第一志望の学校に合格しました。当時、両親や祖父、祖母も大変喜んでくれたのを覚えております。そして、晴れて春から中学生になったのも束の間、また勉強生活が始まりました。中学一年生から塾に通い始め、ク

カイチからの

お知らせ

ラブ活動も入らず、次の目標の大学受験に向けてひたす ら勉強を続けていました。しかし、高校に入って、自分と周 りの同級牛との学力の差があらわになり、モチベーション をなくし始めました。本来好きで得意だったはずの数学も、 高校に入って行き詰まり、高2で文理選択の時に、両親に 理系は無理だと言われ、渋々文系に行くことに決めました。 すごく悔しかったのを覚えています。すっかりやる気をなく した私でしたが、それでも両親は塾や予備校に通わしてく れて、最後までできる限りのことを尽くしてくれました。そ して大学受験では、前期で落ちた志望校に、後期で再度 受験し、なんと無事合格しました。このときは、何でも最後 まで絶対に諦めないことの大切さを知りました。そして大 学に入学してやっと、勉強から解放された私は、自分の選 択でクラブ活動、アルバイトを始めました。クラブは、中学 の時からやりたかったけど断念した、軽音楽部でベースを 始めました。また初めてしたアルバイトが、塾の講師でし た。その時に、人に勉強を教えることの楽しさを知りまし た。大学を卒業してからは、金融機関に勤め、窓口業務を 担当することとなりました。そこでは、特にご高齢のお客 様などが多く、手続きに必要な書類を書いてもらうのに、 苦労したのを覚えています。相手に伝えるということがい

かに難しく、重要なことになってくるかを知りました。しかし、それが伝わった時の喜びは大きいです。そうしていくうちに、学生時代の塾のアルバイトでの伝えること、教えることの楽しさを思い出すことがあり、いつしか学生時代に自身もたくさんお世話になり、縁のあった塾の先生という職業に、挑戦したいと思い始め、この春からこちらでお世話になることとなりました。

これまでを振り返ると、学生時代をほとんど勉強に捧げてきましたが、もちろん自ら進んでしてきたわけではありません。しかし、これまで私にかけてくれた親の苦労は今でも忘れることはないですし、本当に感謝しています。あの頃の努力がなかったら、今の私はありませんでした。社会人になった今、努力することの難しさ、大切さを本当に痛感します。今思うと、学生時代での"勉強"が、その努力の練習だったのかなと思います。好きでも嫌いでも、努力をすることは絶対に自分の財産になります。

私も、これからはカイチで全力で努力し、皆様の力になりたいと思いますので、これからどうぞ宜しくお願い致します。

■5月17日(水)・18日(木)は小学学習休講日です。

■5月31日(水)・6月1日(木)は小学診断テストです。

■5月中旬より各中学で中間テストが実施されます。それに伴い塾内では定期テスト対策を実施いたします。お子様の学習の様子に不安があります時は各教室にご遠慮なくご相談ください。

発行/株式会社 開智総合学院 〒536-0004 大阪市城東区今福西2-1-8モ: 生徒と保護者と先生の共育ニュースレター May 2023 128 Vol. 毎月10日発行

【本 部】 城東区今福西2-1-8モデラートWASHIMI 201 TEL.06-6939-0008

TEL.06-6939-0008
【今福教室】
城東区今福西 2-9-20
TEL.06-6934-4662
【諸口教室】
鶴見区諸口 4-14-9-1F
TEL.06-6912-3984
【今津教室】
【古市教室】

15備第2級金 城東区今福西 2-16-8 TEL.06-6931-2000 [関目教室] 城東区関目4-6-17-2F・3F TEL.06-6934-8117 「古市教室] 城東区古市 3-21-8 TEL.06-6935-2220 【万候を図書では、17世にの6-6935-2220 【万録会】 天王寺区上本町 6-9-10-3F TEL.06-6772-5011

AI時代に求められる3つの力



高木 秀章(塾長)



最近、新聞やニュースを賑わしているチャットGPT。みなさん知ってますか? チャットGPTとは人間のように自然な回答を返す対話型AI(人口知能)です。インターネットでチャットGPTと検索して登録すれば簡単に使えますし、マイクロソフトのBingという検索サイトでチャットを選べば簡単に使えます。

私も最初は「どれどれ」と言う感じで使ってみましたが、凄く自然な言葉が返ってきてびっくりです。例えば、「空はどうして青いの?」と入力すると「こんにちは、空が青く見えるのは、太陽光が大気中の分子にぶつかって散乱するためです。太陽光は色々な色の光が混ざったものですが、その中でも波長の短い青色の光は、波長の長い赤色の光よりも散乱しやすいです。だから、太陽光が空にさしこむときには、青色の光が散乱されて空全体に広がります。その青い光が私達の目に届くと、空が青く見えるのです。」と自然な言葉で答えてくれます。さらに「幼稚園児でも分かるように」と質問を追加すると、きちんとそれに合わせた説明をしてくれます。

チャットGPTは今年2月に日本で使えるようになったGPT3.5で司法試験を下位10%で合格するレベル、4月25日に発表された有料版のGPT4だと司法試験をトップ10%で合格できるレベルだそうです。2022年6月に公開されたアメリカでは多くの大学生が論文をチャットGPTで書くようになった(書かせた?)ことが問題となり、先日の朝刊では日本の各大学での活用へのスタンスが書かれていました。また、岸田首相がチャットGPTを制作したオープンAIのCEOと面談したことも話題となりました。一国の首相がベンチャー経営者と面会するというのは異例中の異例です。このことからも、AI技術がいかに社会を変革させる力を持っているかが分かります。

ー昔前は、Alがいくら進歩しても、音楽や美術、文章表現など創造的分野は 人間の領域と言われていましたが、現在では文章だけでなく、絵や音楽もAlが 簡単に作ってしまいます。

野村総合研究所と英オックスフォード大学、マイケル・オズホーン准教授との共同研究の結果では、2025年~2035年の間に日本の労働人口の49%が就く職業についてAIが代替可能になると言われています。この調子では、私達、人間の仕事はどんどんAIに奪われていくかもしれません。これからのAI時代に、私達に求められる力とは一体、何でしょうか。

私は3つあると考えています。

1つ目は質問力。優秀なAIがあっても、そのAIに何を質問するかで答えの精

度は変わってきます。今までならば知識が多いことが賢さの要素でしたが、その作業はAIがネット上の無数の情報から探して私達に分かりやすく教えてくれます。そこで重要なのは問題解決に導けるような、問いをいかに立てられるかだと思います。ちなみに、チャットGPTの使い方にはコツがあるそうです。一つは、「あなたは小学校の先生です」「あなたは小説家です」のように役割を教えること、次に「30字以内」「箇条書きで」などの制限を与えること。そして最後に「ブログ用に伝えたい」「友達に教えてあげたい」など、それを知りたい目的を伝えることだそうです。質問を重ねることでポイントを絞る。そういえば、成績が伸びる生徒達の中にもしつこく質問をしてくる生徒がいます。質問を繰り返すことで、不理解箇所を絞って的確な答えを先生から導いていたのかもしれません。

2つ目は行動力。いくらAIが色々なことを親切に教えてくれても行動に移さなければ、知らないのと同じです。AIがどんどん普及して、みんなが様々なことに対して、適切な答えを持てるようになった時、大きな違いになるのは、行動に移せるかどうかだと思います。知った知識をもとに更に考える、手を動かす、体を動かすことで、知識を実感や経験に変えていく。実は、生きる上での大切なことの全ては、試行錯誤の先にある気づきの中で自ら獲得していくものです。AIが普及した世の中で求められるのは、行動を伴った実学だと思います。

そして、最後の力が人間力。多くのことをAIが解決し、機械がやってくれる効率的な社会になればなるほど、人間はますます、居心地の良さのように効率では計れないものに価値を求めるようになると思います。そのような空間や場を作れるのは、その人の持つ優しさや思いやりや、愛嬌や一生懸命さなど、そこにいる人の人間味です。人間味があり、人と人が集まる場が作れる人や、協業を促せるような人の価値は今後さらに高まると思います。

少し小難しいことを書いてきましたが、要するに学生である皆さんが、来るAI 時代に向けて何をすればいいのか、プログラミング?新聞やニュースを見て世の中の流れに敏感になる?もちろん、そういうことも大切だと思いますが、先生的には、新しい時代が来ることを理解した上で、「よく遊び、よく学べ」の精神で学生生活の今を、思いっきり取り組むことだと思います。クラブも運動会も文化祭も、そして勉強も。友達関係や恋愛で大いに悩むことも、マンガやゲームや趣味も。とにかく、色々なことに思いっきり取り組む。

今回、AI時代に必要な3つの力として書きましたが、実はいくら時代が変わっても、人に求められる力の本質は同じです。好奇心を持って質問し、得た知識を行動に移して実学に変え、その経験や苦労の中で人として成長する。

その力をつけるヒントはすでにみんなの足元にあります。時代が変わる。だからこそ、かけがえのない今を充実させ、楽しいことも、つらいことも全てひっくるめて味わってください。

世界は、どんどんスマートで効率化していきます。でも、騙されないでください。 そのスマートな時代を支え進化させている多くの人達は、ベタで泥臭い努力を 続けられる人達です。クラブでヘロヘロになりながらも、窮屈な教室で先生達 を捕まえて頑張っている、君達のような人達です。

皆さんには大きな可能性がある。そのことを忘れずに日々頑張ってください。



CLASSROOM REPORT 教室レポート

諸口教室紹介 日々進化する諸口教室! とくとご覧あれ!

岩崎 正樹 (諸口教室)

お久しぶりです! 今年度より、諸口教室の 副教室長に就任しました岩﨑です!副教室長 になっても変わらず生徒に真摯に向き合うつ もりです。どうぞよろしくお願いします。

ところで、今年からカイチにやってきた子供 達はもう塾の雰囲気には慣れましたか?この 時期というのは小学校から中学校に変わり、 新しい出会いがあります。また、学校になじん できたら部活動が始まります。部活動との両 立は大変ですが、カイチ生の皆さんはうまく 両立して頑張っています。

また、新中学2年生や新中学3年生は新ク ラスで仲の良い友達と同じクラスになれて「こ のクラス当たりやわー!!」と言う人や、「仲の いい友達と離れた…最悪や…」と言う生徒が ちらほらいて、人によっては楽しみな1年だっ たり、残念な1年になったりするのでしょうか … ともあれ皆さん、頑張りましょう。

さて、話が変わりますが、皆さんはここ1年 で諸口教室がすごくパワーアップしたのをご 存じでしょうか?今回はパワーアップした諸口 教室と新たに今年度より諸口教室で一緒に 働くことになった非常勤の先生についてご紹 介させていただきます。

<昨年誕生!諸口第2教室>

昨年度にできました、諸口初の2つ目の教 室です。この教室では主に中学部(個別)、英 検対策講座の2つを行っています。場所はグ ルメシティ駐車場の向かいにある店の並びで、 諸口教室からは徒歩で5分ほどの所です。こ の教室では、主に非常勤の先生達がすごく頑 張ってくれております。個別指導は先生達が あらかじめレクリエーションを行っており、生 徒がどういう気持ちで授業を受けに来ている のか、どういう声かけをしたらモチベーション が上がるのかを考えていつも授業を行ってい ます。頼りになる先生達ばかりでなおかつこ の諸口教室の卒業生が戻ってきて働いている ので、勉強のこと、部活動のこと、日々の過ごしいて、安心して通えます。

方や恋愛話など、どんな相談でも自身の経験 を元に相談に乗ってくれます。もちろん、世間 話でもよいですよ。

また、英検対策講座は非常勤の先生が外 国人の先生と力を合わせて指導しています。 どの先生もカイチの仕組みを熟知しています ので、英検の勉強との両立が難しい、勉強の 優先順位がわからないと、なった際はすぐに 先生達に聞いてみてください。丁寧に答えてく れます。一緒に頑張りましょう!



<今年の4月より爆誕!諸口予備校>

ここでは今年度は高校1年生の授業を 行っています。現在、高校1年生の生徒を募 集中です。生徒が少ない今がチャンスです。今 入ってしまえば、分からないところを先生にた くさん質問できます。ここの教室にも大学生の 先生はたくさんいますので気軽に大学のこと を聞いてみてください。大学受験における秘 話や勉強のコツなどが聞けるかも。

また、講師陣には、カイチのブレーンといえ る對島先生が数学を。桔梗原(ききょうはら) 先生という新しい先生が英語を、それぞれ金 曜日と水曜日に授業をしてくださり、お二方と も非常に実力派の先生ですので、一度授業を 体験すると、その魅力に取りつかれるはずで す。また、水曜日には諸口教室長の髙木先生 が、金曜日には坪田先生がそれぞれ夕方から





▲白をメインにした

▲自習室も完備です!

<新しい非常勤の先生達!>

今年度から新しく8人の先生達が諸口教室 に加わりました。8人のうち、6人は諸口予備 校で働きます。よって、今回は諸口教室で働く 2人の先生からコメントをもらいました。

1人目は花山先生です。「教室の生徒全員 から、質問しやすく考え事や何気ないことなど も気軽に話しやすいと思ってもらえるような 先生になることです。」

2人目は道家先生です。「自分が高校・大学 受験で経験してきたことを活かして頑張りま す。」

僕が大学の1回生で、非常勤の先生だった とき、彼らはちょうど中学1年生でした。僕が 本格的に授業を持ったのは彼らが2年生の 時、数学の授業をもっていました。僕は、彼ら と共に成長したといっても過言ではないほど 彼らにはたくさんのことを教え、同時にたくさ んのことを学びました。今年からは同じ先生と なり、うれしい気持ちもあり、なんだか変な気 持ちがあります。





今年の諸口教室も他教室に負けず元気に 頑張っていきますので皆さんよろしくお願い

Education



KAICHI'S ACTIVITY カイチの教育

いよいよ第1回英検!

近久 賢治 (高殿教室)

高殿教室の近久です。この記事が出る頃に は5月27日(土)の英検の1次試験が近づい てきております。各教室でも皆頑張って取り 組んでおります。今回の記事では英検の制度 についての確認と、各級の勉強の仕方につい てお話します。

制度についてですが、まずCBTの制度につ いてです。こちらは3級以上で筆記試験・面接 も含め、4技能を1日で測ることができるテス トです。ここで英検を取得しても、従来の英検 と同様の資格を手に入れることができます。ま た、従来の英検(本会場・準会場)と並行して 受けられるので、合格のチャンスが広がりま す。



▲CRTの問題画面。

PCを利用したテストで、筆記の問題はライ ティングを除いて選択肢をクリックしていく方 式です。(ライティングは紙に書くものと、入力 するものと選択制になっております。)また、面 接はヘッドセットを付けてPCを介しての面接 となります。また、受験日程に関してはほぼ毎 週土日に開催しておりますので幅広く選択で きます。同一回であれば2回までCBTが受け られるようになっております。個人申し込みの みとなっておりますので、詳しくは英検ホーム ページをご覧ください。日程等早く埋まる場 合がございますので、お申込はお早めにお願 いします。

次に英検5級・4級は今年から再試験制度 が導入されました。こちらは今回の第1回英 検がもし不合格になった場合、第2回で同じ 級・同じ会場で受験する場合は受験料が無

料になるという制度です。(欠席による不合格 はこの制度を利用できません。)こちらは今年 からの制度となりますが、再受験はダラダラ となる傾向にありますので、一発で合格でき るよう頑張ってほしいと思います。

次に、各級のポイントを書いていきます。

【5級】中1レベルの文法と単語の内容とな ります。Be動詞・3単現を含む一般動詞と疑 問詞の文などが出題の中心となります。ここで は単語が何より肝心です。単語をつなぎ合わ せて訳す習慣を勉強の中で身につけていって ください。

【4級】中2レベルの文法と単語となります。 文法は過去形の不規則変化、不定詞、比較、 接続詞と一文が長くなりがちな単元がでてき ます。長文問題が登場するのはこの級からで す。比較や不定詞は3級以上の級で出題され るライティングや、中3の入試で出る自由英作 文で大活躍の単元ですので後々のことも考え てしっかり身に着けておきましょう。

【3級】中3レベルの文法となります。過去 分詞形を使う受動態や現在完了形などの文 が出題され、長文問題も難しくなります。そし て3級以上からはライティングと2次試験(面 接)があります。ライティングの出題内容とし ては「週末は何して遊ぶ?」や「夏と冬どちら が好き?」など比較的書きやすいものですが、 普段英語を書き慣れていない子はしっかり練 習しておかなければなりません。難しい文法 や単語を使う必要はないので自分の得意な 英作文に持っていけるよう練習していきま

【準2級】高校1年レベルの文法・単語とな ります。ここからは語彙が日常のものと離れて くるので、「provide(供給する)→give(あげ る)」「consider(熟考する)→think(考える)」 など「簡単な単語での言い換え」を意識して 暗記していくとスムーズです。対訳を1つにし て暗記するのではなく、単語のイメージを掴 むために英英辞典や単語のイメージ検索をし てみるのも効果的です。

また、文法・長文も難しくなってきますが、

このレベルの文章がしっかり読めれば高校入 試までの英語は高得点を狙えるところまでき ます。全てをしっかり訳す練習と全体のざっく りした訳をとらえる練習も必要ですので、同じ 長文を最低3回は練習しましょう。

また、準2級以上からリスニング問題が1 回のみの放送になります。本番で集中力を欠 かさないよう1か月前から毎日リスニングの 練習を!

【2級】高校卒業レベルの文法・単語となり ます。中学生での取得はかなりの難関ですが、 まずは選択肢とライティングの問題文を訳せ るようになるための単語力がないと厳しいで す。パート1 (語彙問題)で5~6割取れるよう になるのがある程度の単語力の目安です。単 語力がある程度ついてきたら、ライティングと リスニングを重点的に練習しましょう。リスニ ングは準2級と同じく1回しか流れません。何 度も同じ問題を聞いて「英語を聞ける感覚」 を養ってください。英文が読まれた直後に同 じ英文を音読する「シャドウイング」が効果的



▲2級ライティングの問題。小学生には日本語でも

ライティングは「これから若い人の起業は 増えると思うか」や「車が増えることでどのよ うな弊害があるか」「ネットショッピングの長 所と短所」など、社会・環境・教育などから出 ます。小中学生にはやや難しいトピックですの で、日々ネタを引き出せるよう練習をしましょ

以上となります。習い事や定期テスト、模試 など他に様々ありますが、英検合格に向けて 頑張ってください!